

Fiche d'évènement RETEX (retour d'expérience)

RETEX Encadrement

Date : 03/05/2025

Lieu : Verdon

Activité : Grandes voies

Auteur : Guillaume MILLE (Encadrant de la sortie)

Coordonnées : guillaume.mille@gmail.com

TYPOLOGIE DE L'EVENEMENT (mettre une croix)

Innovation montagne

Innovation matériel

Relations extérieures, bonnes pratiques X

Incident activité

Incident matériel

Accident activité

Accident matériel

Cadre référent : Guillaume MILLE

Sortie club : Oui Avec encadrant : 1 Sans encadrant :

Sortie entre amis : confirmé : 1 En cours de formation : (Nombre) Débutant : 1

DESCRIPTIF DE L'EVENEMENT

Description : Grande voie de 4 longueurs avec 1 personne expérimenté et 1 personne débutante. La personne expérimentée fait part à l'encadrant de sa fatigue à la fin de la 4^{ème} longueur. Il reste 4 rappels à effectuer. Lors de l'installation au relai du dernier rappel qui est sur une terrasse où l'on se tient confortablement debout, la personne expérimentée enlève son reverso et son machard avant de s'être sécurisée (vachée) au relais. La personne débutante remarque que la personne expérimentée n'est pas vachée et le signale. La personne expérimentée se sécurise immédiatement. Pendant l'évènement, l'encadrant préparait la corde pour enchaîner sur le rappel suivant et n'avait pas identifié avec un mousqueton de « travail » comme sur les précédents relais l'endroit où se vacher.

Conséquences : Aucune. Rappel à la vigilance

Moyens engagés : Aucun

Acteurs fortement impliqués : Encadrant

PROBLÉMATIQUES SOULEVÉES

Biais cognitif entre personnes expérimentés qui ne se vérifient pas systématiquement.

Erreur de l'encadrant qui aurait dû augmenter sa vigilance quand la personne fatiguée a exprimé sa fatigue.

Confort du relais (terrasse) qui a réduit la notion de risque et qui par contre a augmenté le risque de ne pas se sécuriser/vacher.

Relais atypique avec une chaîne dans une lunule sans points d'ancrage qui auraient permis d'identifier rapidement où se vacher.

AXES DE REFLEXION

La personne fatiguée a très bien fait d'exprimer sa fatigue et il faut inciter les pratiquants à le faire sans honte pour que cela puisse être pris en compte dans la poursuite de l'activité.

Les autres personnes du groupe et surtout l'encadrant doit prendre en compte cette fatigue dans sa surveillance et dans l'adaptation de la suite de la sortie.

Identifier avec un mousqueton de travail l'endroit où se vacher pour ceux qui arrivent et leur indiquer dès qu'ils arrivent : « Vache toi sur le mousqueton bleu ».

SYNTHESE ENJEUX MAJEURS

PROBLÉMATIQUES D'ACTION

PLAN D'ACTION proposition faite par rédacteur, validation par la cellule prévention sécurité

Action à entreprendre	Cellule en charge de l'action	Échéancier Observation
Partage du RETEX avec les participants à la sortie	Encadrant	Fait
Partage du RETEX	Encadrant	Par mail avant le 15/05/25 Discussion si besoin lors de la prochaine réunion d'encadrants

Conclusions : Apprendre de ses erreurs et en faire bénéficier les autres